

# ADELANTE,

PERIODICO CIENTIFICO Y LITERARIO.

PRECIOS DE SUSCRICION.  
En Salamanca.—Un mes 5 rs.—Un trimestre 14 id.—Fuera de sala  
manca.—Un trimestre 17 rs.

NUMERO 37.  
30 DE AGOSTO DE 1860.

SE PUBLICA LOS JUEVES Y DOMINGOS.  
Inserta anuncios gratis á los suscritores, y á los que no lo sean, á  
precios convencionales.

## DEFENSA DE LA FILOSOFÍA.

Es preciso haber vivido algunos años al frente de un Instituto ó de un cuerpo literario cualquiera; es preciso haber observado el giro de la enseñanza, haber comparado año por año las tendencias de los alumnos que entran, comparada con las de los que salen; haber estudiado cuidadosamente las leyes de instrucción pública, los libros de texto, la marcha política de las naciones, para poder determinar las causas que influyen en la decadencia de los cuerpos científicos. Los mas se encuentran atacados de una secreta languidez, atribuida unas veces á los profesores, otras á las leyes, á los métodos, á los libros etc. etc. ¿Pero cuan difícil es señalar la verdadera causa!

El célebre autor de la *Metafísica* y la *Ciencia* parece se retiró del Profesorado, por no querer convenir en que un profesor es el *Estado* enseñando. Dejamos á nuestros lectores la apreciación de la retirada de Mr. Vacherot, que tambien entre nosotros ha tenido imitadores. Lo cierto es que muy pocos consentiran en que se tenga a un Ministro de Instrucción pública por una filosofía viva; que la mania de reglamentarlo todo, ...; pero á que estas consideraciones cuando tratamos de la defensa de la filosofía?

Verdad es que por ellas pudimos ir sufriendo al exámen de las causas que van haciendo decaer las universidades, pero este es mas bien un asunto político y mas gusto nos inspira el científico. Porque en verdad, si el gusto al saber supiera la política difundirle, las Universidades se verian mas animadas y concurridas. Pero si el escepticismo avanza; si la política no le contiene, ¿para que el saber, para que la filosofía, para que la ciencia?

Pero demos de mano á estas consideraciones, y si Dios nos ha dejado algo de fe entre la universal ruina del espiritualismo, empleemosla en defensa de la filosofía, único sendero en lo humano, por el que han de tornar mejores tiempos.

La dificultad de impugnar al miembro del Instituto, á Mr. Renau, que dice que la Filosofía ha enmudecido, consiste en que no determina que entiende por filosofía.

Yo diria: si por filosofía entendiésemos la dialéctica de Aristóteles, convendríamos en que ha enmudecido, porque la letanía estaba bien adicionada por San Ambrosio, que decia: «De la filosofía de Aristóteles *liberavos domine.*»

Si por filosofía entendiésemos el *dogmatismo* orguloso, convendríamos en que murió desde que Descartes dijo: «¿autoridades á mi, que dudo hasta si hay hombres?»

Si por filosofía entendiésemos el sensualismo de Locke: que dice que por diversion y á ratos perd los compuso su obra del Entendimiento humano, ó el de Tracy que asevera tambien: «Lo estudié con la pluma en la mano y no poseia la ciencia cuando comencé á estudiar, etc. etc. ...» preciso es reconocer que tal modo de filosofar está bien muerto.

Si por filosofía entendiésemos el *conceptualismo*

á que ha venido á parar la escuela Escocesa, que aunque por diferente rumbo, viene como el *sensualismo* á hacer del alma una capacidad vacía; tambien si no ha enmudecido, enmudecerá bien pronto, porque poco puede volar un pájaro sin alas.

Si por filosofía entendiésemos el Eclectismo de Cousin, que pretende que la filosofía es el método, como el camino de Roma es Roma, tambien se acercaría á la verdad.

Si llamára filosofía al *sensualismo tradicionalista* de Laménais y Bonald, abuelos consanguíneos de los Neos, tambien tendría razon, aunque nunca lograría hacerles conocer su error.

Si entendiésemos por filosofía el Kantismo que se enorgullece de haber encerrado la razon en el círculo de la esperiencia, como en una caja de plomo, y de haberla recorriado las alas que Platon y San Agustin la reconocieron, tendría razon para declararse anti-metafísico.

Habrá quien nos diga: que es imposible que Renau no advierta que entiende por filosofía, y bien examinado su artículo se encuentra en el párrafo siguiente: «Puede decirse que la filosofía existe y no existe: negar la filosofía, es descoronar al espíritu humano: admitirla como una ciencia distinta es contradecir la tendencia general de los estudios de nuestros tiempos. Un medio de salvarla es reconocerla como un lado de todas las ciencias, como la sal de todos los alimentos. La filosofía es el hombre mismo: cada uno nace con su filosofía como con su estilo, por esto su historia no se asemeja á las de las demas ciencias, como por ejemplo á los Anales de Física y Química.»

Pues bien, diríamos á Renau, si la filosofía es el hombre mismo, no debe estar muerta ni enterada, porque el hombre vive: si la filosofía es el hombre, el hombre no es el miserable individuo. ¿Qué es el hombre? Es un ser espiritual? Es un animal solamente? Es el *tábula rasa* de los sensualistas? Es la imagen del Creador? He aquí porque la filosofía no es un lado ni un aspecto de las ciencias, sino la ciencia madre, la ciencia de las ciencias como Platon decia, ó entre todas las ciencias la mas digna del hombre como dijo Mallebranche. La filosofía tiene un objeto especial, real, distinto, inmutable etc., por lo que no puede decirse que existe y no existe á un mismo tiempo, asercion que solo podrá ser entendida por su autor.

No es solo la sal de todos los alimentos; es el alimento mas sustancial del espíritu; es el que forma las grandes almas, los buenos ciudadanos; es el sol que ilumina á todos los ramos del saber humano; y es mucho mas todavia como dicen los libros santos: *concupiscentia sapientiae ducit ad regnum perpetuum.*

(Se continuará)

NICOMEDES MARTIN MATEOS.

## AGUAS POTABLES.

Inutil nos parece que encarezcamos la suma

importancia de las aguas potables, que son acaso la primera condicion higienica de que debe dotarse á los pueblos, y cuya falta ó escasez ejercen incuestionable influencia en la vida y la salud de todos los seres vivientes.

Salamanca, situada á la margen de un rio de riquisimas y abundantes aguas, mas que por su situacion topográfica, por causas que no es del caso averiguar, carece casi absolutamente de fuentes públicas, puesto que de cinco ó seis que antes poseia, ahora solo tiene dos, con solo un caño y de pobre y escatimado caudal. Los perjuicios y trastornos que de esto se siguen al vecindario, es en vano encarecerlos; las aguas del Tórnes por su esquisita delgadez, son nocivas para ciertos enfermos y aun sanos, y hay ademas otras causas que pudieramos apuntar á favor de las fuentes en determinadas épocas del año.

Es dolorosamente notable que cuando las demas poblaciones de la península procuran aumentar el caudal de aguas para todos los usos de la vida, los salmantinos, con la apatía proverbial que para las cosas útiles nos distingue, no solo hayamos dejado sin concluir el harto modesto acueducto de las *Cadenas*, empezado hace muchos años, sino que ni pensemos siquiera en restaurar otras antiguas y tambien abandonadas cañerías, que fueron y pudieran volver á ser de inmensa utilidad para la traida de aguas á la capital. Y esto es tanto mas notable, cuanto que en sus alrededores no faltan manantiales que debieran utilizarse en favor del vecindario, que carece de un precioso elemento para la vida. Uno de esos manantiales lo ha aprovechado, como es público, el Cuerpo de Caminos para la fuente de los paseos de la Glorieta, fuente que tampoco corre hace mucho tiempo.

La cuestion es mas grave de lo que á primera vista parece, y con dificultad podrá ofrecerse otra que requiera mas pronta resolucion, y en que esten mas unánimes todos los pareceres. Abórdese de una vez por el M. I. Ayuntamiento, que medios tendrá, si los busca, de salir airoso en la demanda. Por de pronto nosotros que conocemos y apreciamos los pocos recursos con que cuenta para cubrir sus cada vez mas crecientes atenciones, nos atrevemos á presentar la cuestion en los siguientes términos:

—¿Son mas útiles á una ciudad las aguas potables que los paseos y jardines?

—¿Pueden sostenerse y aumentarse estos sin el sobrante de aquellas, ó sin distraerlas para ese uso en gran parte, por no haber otras de que disponer?

—¿Debe procurarse que haya fuentes, paseos y jardines por toda buena administracion municipal?

—¿Es posible una regular policia urbana en pueblos que, como el nuestro, carecen de fuentes públicas?

La facil contestacion á estas cuatro sencillísimas fases de la cuestion nos sugeriria muchas ideas, que omitimos por no ofender la ilustracion de nuestro celoso Ayuntamiento. Si á él perteneciésemos, procuraríamos por todos los medios posibles, dotar á nuestra capital, por ahora, no de fuentes monumentales, que fuera harta gollería,



pero si de cinco ó seis buenos caños de vecindario, á semejanza de los de la Corte, convenientemente situados para el mejor servicio de su creciente vecindario. Y pedimos esto poco, que para algunos tímidos será mucho, porque firmemente creemos, con el ilustre D. Javier de Burgos, que en materias de administracion *querer es poder*, y estamos persuadidos además que, con solo lo que de veinte ó treinta años acá se ha gastado en corridas de vacas y novillos y en otras bobadas semejantes, habia para haber dotado á Salamanca de las aguas potables que tanto ha menester.

Ya en otro número de este periódico se ha tratado de tan importante asunto, sobre el cual deben fijar su atención las autoridades, el cuerpo municipal y el vecindario todo. Bien sabemos que es predicar en desierto, pedir tales cosas en nuestro país, porque los mejores deseos se estrella siempre en la apatía que nos caracteriza y en la indiferencia que, para todo lo importante, nos distingue de entre las demás capitales de la península. Pero, á fuer de buenos salmantinos, uno y otro dia clamaremos sin cesar por todo lo que sea indispensable, necesario y útil para nuestra poco afortunada ciudad. Así lo demandan de consuno las necesidades de la población y hasta la cultura de nuestro siglo. (1)

D. D. y O.

REVISTA DE ACONTECIMIENTOS.

El telégrafo nos ha anunciado que Garibaldi salió de Cagliari (Cerdeña), donde le habíamos dejado en nuestra anterior Revista, á la cabeza de sus voluntarios, desembarcó á las inmediaciones de Reggio, la atacó y la tomó. Se ha establecido un gobierno provisional en Potenza. Han estallado movimientos insurreccionales en las Calabrias. Las tropas reales se han replegado á Monteleone. Un buque inglés condujo al Dictador y otro le suministró 50 000 fusiles y 15 cañones raya los, producto de la suscripción de Londres.

El desterrado conde de Aquila atraviesa el vecino imperio en dirección á Londres. La Correspondencia dice que en la Granja corria la voz de que Garibaldi habia cogido prisioneros dos batallones, y tenia en mucho apuro á una división.

Todo lo que se ha dicho de la nota de Rechberg al gabinete de Turin, se reduce á que el Austria se cree libre de sus compromisos de Villafranca.

Lord Palmerston ha dicho en la Cámara que Austria se ha decidido á no intervenir en Sicilia; Inglaterra ha interrumpido sus relaciones con el gobierno del Paraguay. Continúan las prisiones en Damasco, y en Gasko (Herzegovina) el degüello de los cristianos.

Segun dice un periódico de Bruselas, Mr Thouvenel presentó una nota al emperador de

(1) Hemos dado con gusto preferencia á este artículo importante por los intereses locales á que se refiere, restando otros trabajos de la redacción: y podemos además satisfacer algunas de las preguntas del ilustrado articulista. Sabemos que el Ayuntamiento de esta Ciudad—cuyo celo es digno de elogio, aunque de él haga poca ostentación—considera la trahida de aguas, como uno de los objetos mas privilegiados á que debe dedicarse. Para ello, y conociendo que con palabras y exclamaciones nada se adelanta, ha votado para el presupuesto del año próximo la cantidad de ocho mil duros, con destino á dicho objeto proponiéndose así dejar empezadas las obras y *contrahido el compromiso de concluir las y concluir las*. Este acuerdo no lo ha tomado sin e no er las dificultades que envuelve; pero penetrado de que deber de su administración es vencerlas, está resuelto á hacerlas frente, seguro de que cuando Salamanca tenga suficiente caudal de aguas potables, confesarán todos que el gasto, por crecido que fuera, es altamente reproductivo.—Elogiamos semejante acuerdo, que apreciarán doblemente los que sepan el estado, angustioso que aqueja á los fondos municipales. Lo que se necesita es que todos cooperen á su cumplimiento; siquiera para destruir la idea mas ó menos exagerada, que se ha formado de nuestra apatía, á la que no nos parece oportuno aplicar de cuando en cuando, un sinapismo.

los franceses, dirigiéndola al Piemonte, advirtiéndole que Francia no podia seguirle en sus nuevas vias revolucionarias. El emperador leyó y relejó la nota y estuvo un instante pensativo y fúncido el ceño. Pocos momentos despues levantando la voz dijo con notable sencillez: «Dejadlo estar, no conviene esta nota al Piemonte. Todavía no tengo mi opinión formada sobre este asunto.» Y sonriendo malignamente añadió: «Hay instantes en la vida y hechos en la política en que conviene no tener ninguna opinión.»

El vecino imperio empieza á recoger el fruto de su reforma aduanera. En los siete primeros meses de este año ha fabricado y consumido 1.019.304 quintales métricos de algodón, y en iguales meses del año anterior solo 525.713. En otras materias ha sucedido cosa analoga. En igual periodo del año 1859 importó en Inglaterra 24.088 hectólitros de vinos, y en el presente hasta 79.910.

Se cuenta que el Emperador dispuso que no se exigiera la presentación de pasaportes á los extranjeros que llegaron á Paris el 15 de Agosto á las fiestas de aquel dia, como preludio para la abolición de aquellos documentos.

El nuevo Uladika de Montenegro, el principe Nicolas Petrovich, ha sido alumno de la escuela de Louis Le-Grand, en Paris, desde 1. de Agosto de 1856 hasta el 31 de Marzo de 1860, en donde era muy apreciado de sus profesores y condiscipulos. Es de aventajada estatura, bella presencia, notable fortaleza física, negros cabellos, facciones regulares y varoniles. Se distingue por la franqueza, generosidad y nobleza de su caracter. Antes de venir á Francia habia pasado algunos años en Trieste y Venecia, y conoce bien los idiomas alemán, italiano y frances.

El Excmo. e Ilmo. Sr. Patriarca de las Indias, vicario general de los ejércitos de mar y tierra, ha dirigido una invitación á los fieles pertenecientes á su jurisdicción espiritual, ordinaria y castrense, recomendándoles el empréstito romano y la suscripción voluntaria á favor del romano Pontífice.

La nueva Gazeta de Prusia asegura que Napoleon ha dicho ya que no repetirá sus gestiones para que nos sea concedido el puesto de potencia de primer orden, porque cree que el asunto no merece las proporciones que se le han dado. Pero añade que el Emperador frances confia en que una pretension tan justa, logrará hacerse valer por si misma en época mas ó menos próxima.

En estos últimos dias ha habido movimiento en el personal de los Gobernadores de provincia. Han sido declarados cesantes los Señores Gutian, Húmara, Torrecilla de Robles, Valdespino y Victoria y Ahumada, gobernadores que eran respectivamente de las provincias de Orense, Lugo, Granada, Huesca y Toledo, y se ha nombrado para las provincias de Orense, Huelva, Lugo, Castellón, Granada, Valencia, Huesca, Toledo, Guadalupe, Palencia, Soria y Baleares, á los Sres. Caamaño, Fuente Alcantara, Lozano, Cuervo, Bonafox, Peranta, Colmenares, Argüelles, Sevilla, Quiñones de Leon, Primo de Rivera y Fernandez Cueto.

GACETILLA.

Quedamos sin guarnicion.—

El Regimiento provincial de Ciudad-Rodrigo, ha marchado de esta capital para disolverse.

Celebramos que vuelvan al seno de sus familias los individuos que le formaban, y tributamos las mas sinceras gracias al Gefe del cuerpo, por la fina deferencia con que ha correspondido á nuestros deseos, ordenando que la charanga concurreria al campo de San Francisco en los dias festivos, durante los horas de paseo.

Lo celebramos.—

Se dice que á principios de invierno aparecerá una novela del ilustre Victor-Hugo, titulada «Los miserables», por cada uno de cuyos seis tomos ha satisfecho el editor 50 000 francos. Aunque no es flojo el precio, creemos que ganara.

El Great Eastern.—

Un inmenso buque así llamado salió el 30 de Julio, de Nueva York, con 1 200 pasajeros á bordo. Durante su permanencia le han visitado 145.000 personas, lo cual ha debido producirle de 65 á 70.000 duros; pero los gastos diarios de este gigantesco barco ascienden á 1.200 pesos.

Mortalidad.—

El término medio de la de España es de 2,55 individuos por 100. Hay gran desproporción entre las diversas Provincias, cuya causa debiera estudiarse. En Toledo por ejemplo mueren 4,57 por 100, y en Soria solo, 0,28.

Mejoras en la Universidad.—

Ha sido autorizado el Rector para que se hagan las obras necesarias en el salon destinado á las solemnidades académicas, concediendo para el efecto la cantidad de 40 000 rs., y al mismo tiempo se ha mandado por el mismo Ministerio de Fomento que se le faciliten 1 000 rs. reclamados para los gabinetes de Historia natural y de Geografía é Historia del Instituto de esta provincia.

Escuela de Agricultura.—

Sabemos que está próxima á concederse la autorización para establecer en esta capital una escuela de esta clase, que pedida por el Rector de esta Universidad en el largo expediente que con ese motivo se sigue desde el año 1851, es hoy vivamente apoyada por la Junta de Agricultura, aprovechando al mismo tiempo la oferta que de los campos necesarios hizo últimamente este ilustre Ayuntamiento. Deseamos de corazón que se realice tan plausible pensamiento, pues de ello habian de resultar grandes beneficios para la provincia, que funda su principal riqueza en los productos de la tierra. Ya procuraremos tener á nuestros lectores al corriente de lo que haya sobre el asunto.

Monetario.—

Se está reuniendo y ordenando la preciosa colección de monedas antiguas que existia en esta Universidad, para presentárselas al público, muy en breve. Consta de 240 piezas, entre las que hay una de oro y 10 de plata, siendo las demás de cobre.

¡La Universidad de Salamanca

lejos de quitarse aparecerá con nuevo esplendor!—Así podemos esciamar hoy, en vista de todas las concesiones que se la hacen y de la solicitud y buen sentido con que vemos se resuelve todo cuanto en su favor redunde. Y es tal el buen concepto que goza en las altas esferas del poder, que ayer oímos con referencia á una carta dirigida por un diputado de la provincia al Rector, que el Ministro



de Fomento no queria siquiera que se le digera nada sobre una cuestion que carece de fundamento y razon. Lo lo hace esperar en el proximo curso mayor numero de estudiantes que en los precedentes.

**Gracias dignas y merecidas.**

El Sr. Gobernador civil de la provincia de Avila al acusar al Rector de esta Universidad, el recibo de los 1500 rs. y la medalla, expresa las palabras siguiente, que nos apresuramos a insertar para satisfacion del Cuerpo Escolar Salmantino, «Cumpla con el grato deber de tributarle las mas expresivas gracias, que espero hará llegar á esos alumnos, cuyo recuerdo ha alcanzado tambien á esta provincia.

**SECCION LITERARIA**

**AL OTOÑO.**

¡O cuál me arrobo y en tu alfombra leo, otoño encantador! cuando la prestas esemodesto arreo que vida á las enhiestas colinas vuelve, y la pradera esmalta: ¡Cual mi pecho se exalta

Y sin sentirlo á su pesar el arpa vuelve á las manos que pulsara el vate: así la nube zarpa, si del Euro el embate sintió en las lonas, y la grave masa rauda los mares rasa.

¡O cómo gozo en tus fugaces dias cuando al azar mi planta divagando sin testigo ni guias, corre el campo, y en blando dulce reposo, yo anegarme miro! ¡Cuan felice respiro!

De Mayo ahora el rozagaute manto no d' sombra lo sé, ni ahora el arrullo atronador, ni el canto confuso, ni el murmullo que amor pregona en derredor resuena: ¡Ah! bien lo sé, y sin pena.

Allá se queda tanto estruendo y brillo; para el que nunca de la suerte aciaga probó el traidor cuchillo; mas el tiempo, esa plaga voraz, me dice, fué tu abril, alerta; ¡cual su voz me despierta!

Y en mí volviendo, ya argentado advierto, en parte mi caballo, y que camino hácia el eterno puerto al través d' l destino; por eso del otoño la tristura inspíra mi ternura.

Por eso cantaré tus horas bellas, trasunto fiel de mi doliente vida, por do aun rompen centellas de placer; mas perdida la ilusion, gimo entre mortal quebranto; tal vez prorrampo en llanto.

Y graesa vena de abundante lloro baja ruda mi rostro y viene al suelo, cual del Euro sonoro al soplo, sin consuelo del bosque el mustio manto revolando; ¡quién sabe si llorando?

¡Son los silbos tal vez ay! tu querrela? ¡Lloras cual lloró mi ilusion perdida, aquella edad tan bella de ternura, de vida,

sin abrazos, sin penas, todo encanto, sin tristura ni llanto?

No lo sé: empero lleva allí mi huella, simpitica atraccion, á tus despojos; tu amirillez tan bella tan dulce es á mis ojos, tan bello el cáliz de esa flor, abierto apenas, cuando yerto.

¡Ah! si, yo siento en su ligero aroma de un amante el adios á su querida; la palidez que asoma en sus labios sin vida, dijerais el adios que á la natura otoño lanzó pura.

Testigo de la aurora de esas flores fuiste, ó sol, y su ocaso vió esa luna, ¿su perfume y olores do fueron? en la cuna desparecer los vi cual hechicera Virgen en primavera.

Felices flores, de la selva orgullo, acabó con vosotras solo un hielo, y se fué del capullo vuestra vida sin duelo. Cuánto no envidio vuestra vida y muerte: ¡si fuera así mi suerte!

Otoño! bienhechor, como tres galas hácia ti sin sentirlo me arrebatan, y del aurá las alas bullentes me retratan, el deleite y la paz, que hube un momento, con su acordado aliento.

Del arroyo y del bosque la armonia modesta, leda, en mi agostado pecho resuena, y la alegria me vuelve, que deshecho altivo vendabal, robara impio; ¡si durara, Dios mio!

Mas no, que instable el corazon, incierto, el golfo sulcará con nubló oscuro, y virará hácia el puerto en batel mal seguro, sin velamen tal vez; fiero destino, sin norte ni camino.

¡Que no pudiera de su ruta cierto mi espiritu soltar su trage impuro y en el místico puerto anclar radiante y puro! cuantas, cuantas, Señor, viera sin nubes legiones de querubes.

Qué vale empero levantar el vuelo cual águila altanera á las estrellas, si no pasan del suelo nuestras tristes querellas: la miel con el absinta aqui mezclemos, riamos y floremos.

Riamos y floremos, sí: que en vano soberbió el hombre luchará y las ofas: su furor será vano; por eso quiero á solas vivir tranquilo, y respetar el hito por vos, Señor, bendito.

Y bosques recorrer, sierras y fuentes, al compás de las linfas que parleras por los valles rientes murmuran fisongeras: ¡cómo templa sin encanto mis pesares! ¡Si aqui fueran mis lares!

¡Si pudiera mi vida deslizarse de continuo en tu seno!... mas ya siento al hórca desatarse con temeroso aliento, á su empuje las selvas se desgajan y las aguas se cuajan.

Y desaparece con la nieve el mundo que me inspiraba y arrastrará ciego: entonces un profundo adios lanzo de fuego: adios, ¡cuan triste, bienhechor querido otoño, te despidó!

Gala—1860.

Por todo lo no firmado, el Secretario de la Redaccion,

ELADIO DELGADO MERCHANT.

**COMUNICADO.**

Se nos ruega encarecidamente la insercion del siguiente comunicado, y lo hacemos con gusto para tranquilizar á su autor.

Señor Director del Adelante;

Muy señor mio: He visto en su apreciable periódico, de 12 del corriente, página 2.ª, columna 3.ª, un parrafo que principia—Y ya que de este pueblo hablabamos etc—el cual alude á mi persona. Es cierto que conmovido de indignacion al ver el maltrato que recibe, por parte de la autoridad local, la profesora de este pueblo, degé correr mi pluma de ganso, en terminos que, no habiendo hecho las debidas aclaraciones, vi despues con asombro que habia herido la delicadeza de personas dignisimas, hacia las cuales queria llamar la atencion; pero conste que nunca fué mi intento decir (como se lo participo con esta fecha al periódico que puso el comunicado) que la enseñanza se halla desatendida por parte de las autoridades superiores. Ni como podria yo, que hace ocho años estoy sosteniendo una lucha sin tregua contra la petulancia de unos, la mala fé de otros y la ignorancia de muchos de estos vecinos y por desgracia los mas influyentes, para quienes el maestro es un ser gravoso é innecesario, y que un solo dia que me hubiera faltado el apoyo de nuestras dignas autoridades hubiera sido humillado, decir semejante imputacion injusta y calumniosa. ¿Con que objeto habia de querer empañar la acrisolada reputacion del Señor Inspector, á quien conozco y respeto hace 16 años, y de quien me consta, que ha recibido mas disgustos por parte de este pueblo, que por todos los demas juntos de la provincia? ¿Que interés podia moverme á llamar la atencion sobre un gobierno de provincia, que en varias épocas ha impuesto ya dos multas á este pueblo por asuntos de primera enseñanza, de quien, apesar de la repugnancia con que mira las vias del apremio, se ha visto en la preciaion de apelar á este medio, para que se satisfaga á los maes tres sus dotaciones?

No es posible hacer mas para curar una dolencia por parte del médico mas celoso; pero la rebeldia del enfermo es de tal naturaleza, que aun será muy larga la enfermedad.

Dije que á la maestra no se le escuchaba: debiera haber dicho, por parte de la autoridad local, apesar de los esfuerzos de la Superior.

Dije que no habia cobrado mas de un trimestre, despues supe que eran dos, y que por los dias que escribi, se hallaba un comisionado en el pueblo para obligar á el Alcalde que le pagase el 4.º de este año.

Sírvase V., Señor Director, estampar estas líneas en las columnas de su periódico, á lo que le quedará agradecido su atento S. S. Q. B. S. M. Emigilio Marcos. Garcibuey 25 de Agosto de 1860.



# SECCION DE AVISOS Y ANUNCIOS.

## CULTO RELIGIOSO.

El día 8 de Setiembre se celebrará la festividad de la Santísima Virgen de la Peña de Francia, en su mismo Santuario, con la solemnidad que se celebraba antiguamente.

Predicará el Dr. D. Pedro Manovel, Presbítero esclaustro de la orden de Santo Domingo y Catedrático de Teología en la Universidad de Salamanca.

**Obras públicas** —En virtud de lo dispuesto por Real orden de 10 del actual, la Direccion general de Obras públicas ha señalado el día 21 de Setiembre próximo, á las 12 de su mañana, para la adjudicacion en pública subasta de las obras de la carretera de tercer orden de Candelario á Bejar, cuyo presupuesto, con el aumento del 15 por 100 correspondiente, asciende á la cantidad de 452,884,54 rs. La subasta se celebrará en Madrid ante la Direccion general de Obras públicas, y en esta ciudad ante el Sr. Gobernador de la provincia, hallándose en ambos puntos de manifiesto para conocimiento del público, los planos, presupuestos y condiciones facultativas y economicas para su construccion.

**Bienes Nacionales.**—El día 24 de Setiembre próximo, desde las 12 de la mañana en adelante, tendrán efecto los siguientes remates, ante el Señor Juez de primera instancia de esta Capital, y por la Escribanía de D. Juan S. Matias Alcántara.

Siete tierras, una huerta, 30 viñas, una casa y una bodega que en término de Cantalpino, partido de Peñaranda de Bracamonte, pertenecen al Estado por mitad, proindiviso con los herederos de D. Vicente Morales: una tierra á los Cabeceros, de 9 huebras y 264 estadales de segunda calidad; otra al Carril de los Mercaderes, de 216 estadales de tercera; otra á las Pinillas, de 2 huebras y 184 estadales de id.; otra por encima del sendero del Cueto, de 202 estadales de id.; otra al mismo sitio de 194 estadales de id.; otra á las Bodegas, de 292 estadales de id.; otra á la raya de Villoria, de 5 huebras y 146 estadales de id.; una huerta al camino de Revilla, de 448 estadales de primera calidad, cercada con tapias de piedra y tierra derruidas en parte, con dos norias en mediano estado; una viña á la Albarca, de 408 estadales de tercera calidad; otra al camino de Poveda de Abajo, de 1 huebra y 278 estadales de segunda; otra á la Fuente del tio Calvo, de 246 estadales de primera; otra á Valhondo, de 1 huebra y 232 estadales de id.; otra al Pajarero, de 2 huebras y 46 estadales de segunda; otra al sitio de Fuente Santos, de 393 estadales de id.; otra á id., de 104 estadales de segunda; otra á la Motaraza, de 394 estadales de tercera; otra á los Perales, donominada del Amad, de 222 estadales de primera; otra al camino de Poveda de Arriba, llamada de los Conejos, de 432 estadales de tercera; otra al Chivarro, de 102 estadales de primera; otra á id.; de 2 huebras y 40 estadales de segunda; otra titulada Gavan, de 380

estadales de id.; otra al camino de Abajo de la Poveda, conocida por la del tio Bravo, de 428 estadales de id.; otra al camino de Pedroso, llamada el Arquillo, de 1 huebra y 230 estadales de tercera; otra al Cueto, de 320 estadales de segunda; otra al Molino, de 4 huebras y 194 estadales de id.; otra al sendero del Manzano, de 338 estadales de tercera; otra al camino de Abajo de Poveda, de 574 estadales de segunda; otra á id., de 150 estadales de id.; otra á los Barriles, de 236 estadales de tercera; otra al camino del Pedroso, titulada del Moro, de 558 estadales de segunda; otra denominada la Escribana Grande, de 544 estadales de id.; otra al pedazo de la Machuca, llamada la Chinajosa, de 354 estadales de tercera; otra al sendero de las Higueras, titulada de las Cruces, de 1 huebra y 300 estadales de segunda; otra á Cierro-llaves, de 1 huebra y 206 estadales de id.; otra á id., llamada la Bodega, de 292 estadales de id.; otra titulada de los Picones, de 1 huebra y 206 estadales de tercera; otra á la Vega, llamada del tio Farruco, de 302 estadales de primera; otra al Arenal, de 1 huebra y 176 estadales de segunda; una casa á los Caños, cuyo plano horizontal es de 540 metros cuadrados y sus paredes de piedra en la mayor parte, excepto la que forma la fachada principal que es de piedra labrada, tiene las habitaciones siguientes: portal, cuarto cocinilla con alcoba, un cuartito oscuro, cocina con pasadizo á una sala con alcoba, una cocinilla con alcoba y en esta una puerta que vá á un cuarto con un cuartito dispensa, una panera, un cuarto con subida al desvan y dos cuádras, una bodega que ocupa parte de la casa, en subterráneo, con dos divisiones y en ellas hay tres cubas útiles, una de cabida de 250 cántaros, vino en limpio, otra de

200 id.; y otra de 130, y tres sin uso; y tres cubetos, uno útil de 60 cántaros y dos inútiles; tiene la casa dos corrales de una estension de 1200 metros cuadrados, cuadra para bueyes, dos pajareros, panera derruida, lagar con viga, piedra y dos pilones; y jardin de 49 estadales con pozo y estanque, hallandose en mal estado la casa y edificios que comprende; y por último una bodega en la calle de las Carnicerías totalmente derruida, con tres arcos de piedra sin ningún utensilio, de 1202 metros cuadrados: tasada en 22650 rs. en venta, tipo para la subasta, 1006 en renta y capitalizadas en 22.635 reales.

Un Monte, titulado Gordo, en término de Tamames, partido de Sequeros, dividido en dos porciones. Una consta de un pedazo de terreno, comprendido desde el Picon del Quejigal hasta el carril que llevan los Serranos para Gallegos, y hace 517 huebras y 282 estadales de tercera calidad; está poblado de monte de encima en buen estado de fomento con algun carrasco y tiene una charca, hoy seca, por lo que el comprador podrá pasar con sus ganados por la cañada que se ha acotado y abreviar en la charca del Pocitosita en la segunda porcion, siendo de su cuenta la mitad del coste de la limpia de dicha Charca del Pocito: tasada en 11000 reales en venta, 4 00 en renta y capitalizada en 110250 reales, tipo para la subasta. La otra porcion tiene otro pedazo de terreno, comprendido desde el carril que llevan los Serranos para Gallegos, hasta la rodera de la Cuesta de Valjondo, de 408 huebras y 197 estadales de tercera; está poblada de Monte de encima y carrasco en buen estado fomento, tiene una charca llamada del Pocito en la que el comprador no podrá impedir que beban los ganados que pasten en la hoja del medio y los de la primera ó contigua porcion, ni que los labradores de dicha hoja del medio lleven sus estiércoles y acarreen sus mieses por la rodera contigua á las tierras: tasada en 81000 reales en venta, 3700 en renta y capitalizada en 83250 reales, tipo para la subasta.

Un pedazo de terreno en término de Tamames, al sitio del Majadal de las Cabras y Valjondo, de 120 huebras y 36 estadales de tercera, cuya superficie que se aprovecha para pasto, está poblada de carrasco en estado de vegetacion y mata muy rapia de roble sin fomento: tasado en 12 000 rs. en venta, 540 en renta y capitalizado en 12.150 rs., tipo para la subasta.

En el mismo día y hora que en esta Capital, se verificarán otros remates en la Corte, respecto á las fincas de mayor cuantía, y en Peñaranda y Sequeros, por lo que hace á las que radican en estos partidos.

**ISIDORO CERF,**  
Dentista y vecino de Bejar, sumamente agradecido de la confianza que le han dispensado los habitantes de esta Ciudad, asi como los demas de la provincia por espacio de 15 años que practica en ella, *anuncia* que ha recibido ultimamente un gran surtido de dientes minerales de lo mas moderno, los que pone desde uno hasta dentaduras completas, como lo pueden atestiguar una infinidad de personas, tanto de la Capital, como del resto de la provincia.

Limpia, iguala y estraee toda clase de muelas, dientes y sobredientes, y hace todo lo concerniente al arte de dentista.

Poseé ademas un líquido inventado por el Doctor Orfila, famoso químico de esta nacion, que tan apreciado ha sido en Francia, Inglaterra y América, para curas extraordinarias de debilidad de las encias, á la par que limpia y conserva la boca, preservándola de las caries y el escorbuto.—Permanecerá en esta pocos dias.—Vive Posada de los Caballeros.

**GRAN GABINETE FOTOGRAFICO  
POR PERIBAÑIZ,  
fotógrafo de Paris.**

Espacioso jardin y Luen local con disposicion y maquinaria para retratos de todas clases en negro ó con colorido.

Abundante surtido de cuadros, alfileres, estuches y medallones.  
RETRATOS EN SECRETO.

Cuesta del Carmen, núm. 7.

Editor responsable, JUAN SOTILLO.

SALAMANCA: 1860.  
Imp. del ADELANTE, calle de Sanchez Barbero,  
núm. 9.

